

# EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Juésves 26 de enero de 1860.

NÚM. 362.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.  
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.  
Redaccion de este periódico.—Cuesta *den Palet*. 7.

Sale el sol á las 7 horas y 42 minutos.

Pónese á las 5 horas y 45 minutos.

Sale la luna á las 9 h. y 7 m. de la mañana.

Pónese á las 9 h. y 38 m. de la noche.

## PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.  
Un número suelto 6 cuartos.  
Anuncios cada línea 3 cuartos.

## SECCION DE NOTICIAS.

(Del Diario de Barcelona.)

### EL EJÉRCITO ESPAÑOL EN AFRICA.

El día 3 del corriente, al hacernos cargo de un comunicado del *Diario de los Debates* sobre la guerra de Africa, manifestáramos la esperanza de que dicho periódico se ocuparía cuanto antes en refutar lo que decia aquel escrito extraño á la redaccion. Nuestras previsiones se han realizado en un plazo mas corto del que señalamos, pues que Mr. Julio Duval, uno de los redactores dedicados especialmente á estos asuntos, publica en los días 3 y 6 del corriente dos largos y razonados artículos, en los cuales examina la campaña de Marruecos con bastante imparcialidad. Por esta circunstancia, y por estar conformes con la mayor parte de sus apreciaciones, daremos un extracto de los mencionados escritos.

«La toma de Tetuan, dice, parece ser el objeto del primer período de la campaña, lo cual ha concentrado las operaciones militares en el territorio comprendido del Norte al Sud entre Ceuta y Tetuan, del Este al Oeste entre el Mediterráneo y la elevada cordillera de Sierra Bullones: circunscrito en estos límites el teatro de la guerra comprende unas cuarenta leguas cuadradas de territorio, diez de longitud y cuatro de latitud.

La ciudad de Ceuta, tomada como base de operaciones, siempre tuvo grande importancia en las luchas de Africa contra España. Su posicion geográfica le da la fuerza que tiene. Ocupando una península que penetra atrevidamente en el mar, y alejada solamente cinco ó seis leguas de la costa española, puede considerársela como una de las puertas del Estrecho: es una cabeza de puente para las invasiones y un apostadero igualmente propicio para la vigilancia y el ataque. Su puerto aunque de mediana profundidad; lo que le hace fatalmente inferior á Gibraltar situado al frente se abre con bastante seguridad á los buques de guerra expedicionarios y á los que han de derribar á cau-a del mal tiempo. Desde la torre del vigía que corona el monte Hacho, antes Abyla, una de las columnas de Hércules, los centinelas observan de continuo la navegacion del Estrecho y los movimientos que verifica el enemigo en tierra firme.

En la mencionada península se elevan siete colinas que le han dado el nombre que lleva y están cubiertas de fortificaciones. La poblacion ocupa el istmo; su territorio se prolonga casi una legua en el continente, y en este espacio los rebaños que alimentan á los habitantes encuentran pastos suficientes.

La posesion de Ceuta ha proporcionado á los españoles la gran ventaja de poder desembarcar sin oposicion todas sus fuerzas. A la insuficiencia de la marina y el estado de la mar se debe el haber empleado quince días en una operacion que tiene ejemplos en la historia de haberse verificado mas rapidamente y con mayores obstáculos.

Las tropas españolas pudieron emprender desde luego su campaña; pero si cada paso

adelante les ha valido una victoria, cada victoria ha sido caramente pagada. No es dudoso que el arrojado del enemigo se haya estrellado contra la disciplina de los españoles, ni que las pérdidas de los moros sean mas graves que las de sus advecarios; no obstante, es probable que si tuviéramos, como en las campañas de Italia, los partes de los vencidos, la balanza no estaria tan desequilibrada como resulta estarlo por los partes de los vencedores.

Al principio de la campaña pudo dudarse de cual seria el punto objetivo de las operaciones, pero los trabajos ejecutados en la direccion de Tetuan no permiten ya duda alguna: es evidente que se marcha en direccion á esta ciudad para sitiaria y tomarla. El trecho que ha de recorrer el ejército español es tan difícil como peligroso. Desde la cresta dominante de Sierra Bullones y de las cordilleras secundarias que le son paralelas—sierra Jimera y Castillejo—descienden estribos con ramificaciones que accidentan el pais en todos sentidos. Torrentes impetuosos abren fosos en terreno áspero, rocas escarpadas y bosques impenetrables lo cubren. La playa no se ensancha sino muy cerca de la orilla del mar, y es preciso llegar á las inmediaciones de Tetuan para encontrar una llanura favorable á las maniobras regulares de un ejército. El camino abierto en el flanco de las montañas está dominado por las crestas de la cordillera principal, desde donde los moros molestarán al ejército en su marcha, si antes no se les desaloja.

No obstante, se puede predecir con confianza que con algunos días de marchas penosas, el ejército español recorrerá la distancia de 35 á 40 kilómetros que separa á Ceuta de Tetuan, y se encontrará en disposicion de poner cerco á esta última ciudad y atacar sus muros con la artillería, mientras que la escuadra acaba la destruccion de las obras defensivas del puerto.

Menos célebre que Ceuta en la historia de Africa, Tetuan tiene mucha mas importancia comercial. Los geógrafos no están de acuerdo sobre el número de habitantes que encierra esta ciudad, pues unos suponen que son 12,000, al paso que otros hacen subir el guarismo á 60,000. Sea cual fuere el número, ello es que se puede considerar á Tetuan como un centro importante de negocios marítimos con España, Argel, Cerdeña, y sobre todo con Gibraltar, aunque una distancia de 6 kilómetros separe la ciudad del mar, y que la rada sea en parte obstruida por las arenas é impracticable cuando reinan los vientos del Este.

Tetuan, que debe su nombre y su salubridad á la abundancia de sus aguas, es célebre por la hermosura de sus habitantes. La industria principal consiste en la fabricacion de fusiles que arman las tropas del Sultan. Los elementos seguros de prosperidad para los habitantes de Tetuan son sus jardines plantados de árboles, sus campos cultivados con esmero, y principalmente un comercio considerable de importacion y esportacion. Apoderándose de esta ciudad, el ejército español perjudicará al emperador en sus rentas y sus medios de defensa.»

En otro artículo Mr. Duval aplaude la prudencia del gobierno español por no haber emprendido la guerra de Marruecos tan á la ligera como algunos le aconsejaban, pues juzga muy necesarias todas las precauciones que ha tomado y que está guardando. Para justificarlas—aunque bastante justificadas por la experiencia—espone las dificultades naturales de esta guerra, y añade: «Estos obstáculos naturales el pueblo marroquí los aumenta con su resistencia. La mayor parte de los geógrafos evalúan de 8 á 9 millones los habitantes de Marruecos, guarismo que nosotros reducimos á 6 millones. Armando una sesta parte de los varones, proporcion muy moderada en una sociedad en la cual todos los hombres son soldados, resulta ser 500,000 hombres los que el emperador de Marruecos puede lanzar contra sus enemigos el día en que, invocando su título de Kalifa de Occidente, levante el estandarte de la guerra santa. Sin duda en una batalla campal la fuerza del ataque y de la defensa no está en proporcion del número, segun lo ha probado el defensor de Isly; pero no hay que olvidar que el ilustre mariscal bien que confiara en la superioridad de la disciplina, pidió un ejército de 100,000 hombres para someter la Argelia, pais la mitad menos estenso y poblado que Marruecos. En este imperio, las tropas regulares, de las cuales forman el núcleo la célebre guardia negra del Sultan, están armadas é instruidas á la europea, bajo la direccion de renegados, de desertores y quizás tambien de algunos oficiales cristianos; hace mucho tiempo que Sidi-Mohamed, su gefe actual, las estaba preparando para la lucha, proveyéndose en Gibraltar y en Inglaterra de instrumentos de combate, entre los cuales figuran las carabinas-Minié. El resto de sus tropas, que se compone de contingentes irregulares salidos de las tribus, sin estar tan bien equipado y ejercitado, no es por esto menos intrépido, y el valor de cada combatiente, en luchas que son mas bien individuales que colectivas, se aumenta con el conocimiento del terreno, que es muy accidentado y hace imposibles las grandes maniobras.

Todas estas fuerzas se enardecen al fuego del patriotismo que defiende la tierra natal, de la religion que promete los gozes celestiales despues de una muerte gloriosa; fanatismo exaltado que es un enérgico medio de defensa contra los cristianos!—Cualquiera extranjero que invadiera á Marruecos tendria que luchar contra las mismas pasiones.

Estas dificultades las habíamos previsto y las habíamos espuesto en el momento de declararse la guerra y hoy deben hacer justicia á nuestra prevision los que tal vez tacharon de tibio nuestro patriotismo, cuando nos oponíamos á los golpes de mano y á la guerra de conquista. A un individuo le son excusables ciertas calaveradas que comprometen solo su hacienda y su salud, pero no á los gobiernos que espone los intereses y el honor de los pueblos. Por esto alabaremos siempre la prudencia del conde de Lucena, y le prestaremos nuestro apoyo, aun que sea para exagerar los medios que emplee para el feliz y pronto re-

sultado de una guerra empezada tan horrorosamente para España.

Después de los párrafos transcritos, el publicista francés añade: «En vista de la conquista próxima y probable de Tetuan, circula ya el rumor en Gibraltar que el cherif hace explorar el terreno en Madrid y que M. Drummond-Hay se prepara á ofrecer su mediación en el momento oportuno. Si semejante intervención fuera necesaria, esperamos que Francia representará en ella su papel. Ella está mas interesada que ningun otro país en el arreglo de los asuntos de un país que linda con Argel en una estension de mas de cien leguas. El Riff es el refugio de todos nuestros enemigos y no hace mucho que sus habitantes combatieron contra nuestro ejército en las filas de los Beni-Suasen. Las agitaciones de Marruecos siempre tienen eco en Argel y la amenaza de una guerra en el interior desencadenaría las pasiones y llevaría la perturbacion á nuestra poblacion indigena, afiliada en gran parte en las sociedades secretas y cofradías religiosas que tienen su centro en Marruecos.»

También nosotros esperamos y deseamos que, después de la toma de Tetuan, se firme una paz honrosa y provechosa para España. Ahora como antes consideramos la guerra como una calamidad necesaria algunas veces, pero siempre desastrosa, siempre lamentable; abogaremos, pues, por la paz cada vez que se ofrezcan contingencias favorables para llevarla á cabo, pero enténdase que queremos una paz que no deje ni la sombra de una mancha en el pabellon nacional. Sin estas condiciones, clamaremos por la guerra, por la guerra sin tregua ni descanso, hasta agotar toda nuestra sangre y toda nuestra Hacienda, según dijimos al abrir la campaña.

—Un caso curioso ocurrido la noche del 6, nos refiere uno de nuestros corresponsales para dar idea del valor salvaje de nuestros enemigos.

«Un moro de 25 á 26 años, quedó todo el día escondido entre peñas en el medio de nuestras tropas, y á la noche saliendo de su escondito se dirigió á un caballo de un ayudante de artillería, haciendo seña al asistente de este, que se hallaba cerca de que le ayudase á subir, el asistente á pesar de que vio un hombre con pantalon de búsar y poncho de infantería (prendas de que sin duda habria despojado á alguno de nuestros muertos), sospechó, cogió una piedra, la quiso lanzar sobre el disfrazado; pero este con la velocidad del rayo habia saltado á caballo y salido á escape salvando tiendas, obstáculos, inconvenientes y amenazando con un sable que tenia á cuantos intentaban detenerlo, pero un cazador le asió un tiro en la frente y cayó muerto de resultas de su bárbaro atrevimiento.»

—La fisonomía del Santon, ó alcaide de Larrache, como algunos le llaman, y que como saben nuestros lectores se encuentra prisionero en el hospital de Ceuta, es inteligente y viva; su cabeza medusina, cubierta de espesos y enredados cabellos, produce un efecto imposible de descubrir: una extraña mezcla de admiracion y de espanto. Es jóven, pues apenas contará treinta años; de facciones regulares, de ojos ardientes y de mirada altanera; alto, robusto y bien hecho. Hay, sin embargo, en aquel rostro, casi hermoso, dice el corresponsal de la *Iberia* un sello de ferocidad que repele; una sombra moral, digámoslo así, que destruye en mucha parte la simpatía que por su desgracia y su figura podría inspirar. Muestrase poco resignado con su suerte, y según dicen las personas que le asisten, pasa el día riñiendo, con una exaltacion fanática, á los demás moros heridos que están á su lado.

París 13 de enero.

En la actualidad la diplomacia está fuera de juego, y preciso es confesar que la conducta del partido religioso entra por mucho en esta tregua que se ha dado á las relaciones con-

cernientes á la reunion del Congreso. Esto no quiere decir que el movimiento de aquel partido haya aplazado indefinidamente la convocacion del Congreso, muy al contrario, sin que se pueda precisar definitivamente la época, insistió por lo menos hasta el presente en mi opinion particular anteriormente formulada, esto es, que el Congreso se reunirá.

Entretanto la alianza anglo-francesa parece que se hace mas íntima, á creer lo que dice el *Morning-Post*.

«Si la guerra volviese á encenderse en Italia contra el Austria, dice el citado periódico, la Inglaterra tendria interés en que se terminase pronto: la Gran Bretaña después de emplear primero su influencia moral echaria también en la balanza el peso de sus cañones y de sus buques de guerra.»

La opinion formulada por el *Morning-Post* dista mucho de ser, á lo que parece, la manifestacion general de los sentimientos del ministerio inglés. En el último Consejo de ministros dícese que se notó una division bien marcada, decidiéndose la mayoría en favor de la neutralidad absoluta de que hablaba el *Times*, no ha muchos días. A consecuencia de esta variedad de opiniones ha corrido esta tarde el rumor de que no seria extraño que ocurriese un cambio en el ministerio inglés, y que lord Palmerston se retirase de los negocios públicos. La noticia me parece poco probable.

En cuando á la actitud hostil que se ha atribuido gratuitamente á la Rusia, tengo datos para confirmar lo que ya llevo manifestado á V. La Rusia se atrevera en estos momentos en una actitud de espectacion é indiferencia.

Por una persona que goza de muy buena posicion en las regiones oficiales rusas, he sabido que es absolutamente inexacto que la Rusia haya protestado. Ayer Mr. de Kisseleff no habia recibido aun instrucciones de ninguna clase sobre el incidente nuevamente ocurrido en la cuestion de Italia.

La antipatía natural de la Prusia contra el Austria y los lazos que la unen á la Inglaterra, hacen presagiar su neutralidad en caso de ocurrir ciertas eventualidades. El discurso que el príncipe regente de Prusia ha pronunciado en la apertura de las Cámaras tiene un estilo lacónico muy significativo. El príncipe se concreta á consignar que se ha invitado á la Prusia á tomar parte en el Congreso y que la Prusia ha aceptado la invitacion.

¿Que hará el Austria? ¿arrostrará con el apoyo del Rey de Nápoles y de las tropas romanas una nueva y suprema guerra? No es muy probable. Muchos opinan que el único partido que puedé tomar, es la reunion del Congreso que ha rechazado y que en adelante queda colocado en el terreno, no ya de las condiciones de Villafranca, sino de la carta dirigida por el Emperador al Sumo Pontífice.

La gravedad de la situacion relega en este momento en segundo término hechos que en otro tiempo hubieran preocupado á todos los ánimos. Por mi parte empero no debo desatenderlos.

El marqués de Villamarina, recientemente nombrado embajador del gobierno sardo cerca de la corte de Nápoles, ha venido á París antes de dirigirse á su destino, y hasta ayer por la noche no salió de esta capital. Por su parte lord Cowley ha vuelto á salir para Londres y no estará de vuelta en París hasta el domingo ó el lunes próximo.

Se asegura que el Rey Victor Manuel partirá en breve para la Italia Central con el objeto de pasar revista al ejército nacional Italiano, ¿Será esto por ventura una verdadera toma de posesion?

Anteayer hubo reunion en casa del príncipe Napoleon. M. Cobden, el célebre partidario y propagador del libre-cambio, fué objeto de grandes atenciones por parte del príncipe. Tratose de formar una comision mista cuyos dictámenes pudieran ejercer una grande influencia sobre la mayor intimidad de relacio-

nes mercantiles entre Francia é Inglaterra, de que todos hablan al presente y que nos conduciría á una intimidad política no menos importante. Desde ahora se da como muy probable y muy próxima á realizarse una disminucion notable en la tarifa de derechos de importacion sobre el hierro, las lanas y los algodones ingleses; por su parte la Inglaterra reduciría en proporciones análogas los derechos que pagan nuestros vinos al otro lado del Canal.

M. Emilio Ollivier acaba de apelar al tribunal de Casacion contra el fallo de la sala de apelaciones de la policia correccional

Pululan los folletos en favor y en contra del poder temporal de la Santa Sede. Háblase de uno escrito en sentido de fuerte oposicion, que se atribuye al sobrino del senador Mr. de Richemond.

Diferentes obispos preparan pastorales; pero antes de publicarlas desean conocer la voluntad de Roma.

El rumor concerniente á la dimision de lord Palmerston se reproduce; creo conveniente prevenir á V. que este rumor me parece completamente infundado. Lord Palmerston no es hombre que proceda de ligero. Pues bien; si el *Morning-Post* se ha constituido eco de las ideas de dicho ministro, es que al ministro debia asistirle algun motivo para pensar de esta suerte.

En una correspondencia de Alejandria me dicen que continúan sin interrupcion las obras para la ruptura del istmo de Suez.

El Austria sigue enviando tropas á Hungría. Se espera poco menos que un conflicto para el día 14 de enero en que ha de haber en Debreczin la gran reunion de los protestantes.

El Austria ha negado siempre la intencion que se le habia atribuido de vender los dominios de la corona en Hungría. Sin embargo acaba de anunciar la venta de la posesion de Vajda-Huniad, en Transilvania,

El Tribunal de Casacion desestimó ayer la apelacion de Mad. Lemoine, condenada á 20 años de trabajos forzados por crimen de infanticidio. =P.

## EL CORREO.

Insertamos con el mayor gusto el siguiente artículo que publica anoche *El Mallorquin*, y en el cual se hace referencia á uno de los mas grandes hombres de su siglo, hijo de nuestro país.

### RAIMUNDO LULIO.

Jamás debe estinguirse para el cristiano la radiante estrella de la esperanza. Quien supo hacer que furgurara, como un lenitivo al desconsuelo, á los llorosos ojos de la pecadora Magdalena; quien supo llamar hácia sí el apóstol de las gentes, hasta entonces descarriado, quiso en el mismo día que la Iglesia conmemorara la conversion de San Pablo, tocar el corazón de nuestro egregio paisano RAIMUNDO LULIO. Solemnizando hoy su memoria nuestra Iglesia nos recuerda la gloria mayor del suelo mallorquin, y del mundo literario del siglo XIII, al par que nos advierte la admiracion que debemos á los decretos de la Providencia, cuya misericordia así como nos envia el castigo sin preceder aviso alguno, así también otorga su gracia por medios extraordinarios á los ojos de la humanidad. Pocos años después de la última y general conquista de Mallorca en el postrer día de 1229 por el caballeroso Rey de Aragon D. Jaime I; dos años después, según algunos historiadores y cinco según otros, nació en Palma aquel, por quien tanto debia repetirse en siglos posteriores el popular adagio

de que «tres sabios tuvo el mundo, Adán, Salomón y RAIMUNDO.» Hijo de un valeroso caballero de su mismo nombre que con el monarca aragones de quien era senescal, según algunas opiniones vino á plantar la gloriosa enseña de la Cruz en los minaretes de la arábesca ciudad de las cien torres, fuera la madre de RAIMUNDO D.<sup>a</sup> Ana de Heril y en concepto de otros biografos D.<sup>a</sup> Isabel de Evil, ilustre señora de la familia de los Heriles uno de los apellidos de los nueve de la fama en Cataluña, no menos esclarecido que el de Lulio que llevaba su esposo.

Muerto el Rey Conquistador, este archipiélago juntamente con los estados de Montpellier y algunos otros en Cataluña y Francia formaron una pequeña monarquía independiente de los soberanos de Aragón, la cual heredó igualmente que su nombre el segundo-génito de aquel, con el título de Jaime II de Mallorca. Consiguiente á esto, en la capital de la mayor de estas islas estaba restablecida la corte de sus reyes particulares, y entre los empleados de palacio se contaba el nombre de RAIMUNDO LULIO como senescal del Rey. Siguiendo á este en sus cortas expediciones guerreras, en sus viajes á sus estados del continente y en sus aventuras, el joven doncel LULIO logró ser admirado por las damas y por la nobleza como el caballero más apuesto de la Corte. Instruido en los marciales juegos del torneo y de la caza; perito en la ciencia de las letras, inspirado en la del *gay saber* era ya en su juventud como el genio civilizador y caballeresco entre los guerreros que con el hijo del conquistador habían fijado su residencia en este país. Mas si por estas cualidades se había captado la general benevolencia su demasiado desenfreno en el campo del amor le hizo asaz notable como poco sujeto á los estrictos principios de la moral. Entregado su fogoso corazón á toda clase de placeres sensuales, sin freno, sin consideración alguna á los deberes que su posición social le imponía, era su imaginación ardiente volcán de mil inspiraciones heterogéneas que se desbocaban y hallaban salida en sus poéticas composiciones. Inspirado trovador de la sensualidad, no había tocado aun el dedo de Dios el corazón del que poco después debía dedicar su mística arpa, cual el profeta rey, á ensalzar las glorias del Creador.

Ni las consiguientes amonestaciones de sus deudos, ni la consideración á sus tiernos hijos ni aun el amor de su virtuosa consorte Blanca de Picany, con quien ya muy joven desposaron al objeto de enfrenar en el círculo del hogar doméstico su pasión, pudieron hacer recoger en el cauce de sus deberes aquel desatado é impetuoso torrente.

La hermosa Eleonor, la hija de la artística Italia, la Sílfi de Venecia residente en esta ciudad, era el objeto de las galanterías de LULIO, no obstante el estado de matrimonio de aquella señora y de su propio é igual estado. Los desdenes de la bella estrangera según unos, y su ilícita correspondencia según otros sirvieron para alentar la pasión de RAIMUNDO; que loco y descarriado en su amor, hubiérase precipitado en un abismo de males sino detuviera el movimiento acelerado de su conducta en aquel plano peligrosamente inclinado, el que todo lo puede. Las efímeras ilusiones de placer, de ventura del joven tro-

vador, disiparíanse al descender la mano de la misma dama que ilícitamente amaba el velo del engaño. Dicese que á Eleonor la aquejaba una úlcera en el pecho, la que largo tiempo hacia y que cautelosamente ocultaba á los ojos de LULIO, hasta que un día sorprendió á su amada curándose.—Es también opinión de algunos que aquella señora espontáneamente y al objeto de matar aquella pasión criminal descubrió la gangrena que la atormentaba al que amorosamente la perseguía.—Lo cierto es que desde aquel día concibió irresistible aversión en vez de aquella por quien antes tanto suspiraba: desde entonces el page de Jaime I, el senescal del segundo Jaime, renunció á la vida cortesana, y enteramente desengañado de las humanas relaciones procuró entablarlas en el mundo espiritual. Desde entonces se dedicó tan ardentemente á practicar el bien, como antes había estado con el mismo entusiasmo enteramente dedicado al mal.—Y seguramente al hojear la historia se experimenta una verdadera satisfacción hallando en ella algún nombre simpático que nos recuerda que aun entre el torbellino de los siglos más guerreros hubo almas sencillas que animadas unas por la sublime llama de la caridad, ó por el espíritu de científicas investigaciones otras, eran como un apacible oasis en medio de la agitación de aquellas épocas.—Bajo uno y otro aspecto puede considerarse á RAIMUNDO LULIO; sensible aquella alma entusiasta á la voz de la primera de las virtudes, la cristiana caridad, no quedó satisfecha su expansión después de su portentoso retorno á las sendas de la virtud sino lanzando, sacudiendo toda apatía, á derramar el tesoro de sus tiernos sentimientos sobre la humanidad. Si la voz de la cruzada llegara aun al oído de RAIMUNDO no fué ciertamente bastante á animarle á emprender una guerra de exterminio contra los enemigos de la cruz no obstante sus santos votos de pelear y morir por la enseña de la redención humana. Una idea más altamente cristiana y civilizadora bullía en la mente del genio de aquel siglo; el proyecto de una cruzada científica que sin derramamiento de sangre humana consiguiera cristianizar todos los pueblos estacionados bajo el túpido velo de la idolatría en todas sus formas, ocupaba continuamente la atención de LULIO.—Al logro de este grande objeto, hizo el sacrificio de sus bienes, de su estado, de todo cuanto halaga el corazón del hombre, «tomó el hábito de San Francisco, tuvo relaciones divinas, fué ocho veces á Roma hasta que alcanzó permiso del Pontífice para ir á predicar el Evangelio, y á convertir herejes á países remotos, viajó por toda Europa, Asia y Africa, estableciendo en esta algunos templos; tuvo relaciones de amistad con los papas Nicolás IV, Celestino V, Bonifacio XVIII, su maestro, y discípulo también con el de Arnaldo de Villanova, y con Clemente V; asistió al concilio general de Viena en tiempo de este último pontífice....» Escribió muchísimas obras desde 1272 hasta que murió martirizado en Túnez en 29 de junio de 1315, á los 83 años de edad, según algunos escritores.

Estensos seríamos si hubiéramos de narrar detenidamente la interesante historia de la vida de nuestro iluminado paisano. Cumplido

queda con este ligero bosquejo la grata obligación que de largos años hemos venido imponiéndonos, de dedicar algunas columnas de nuestro periódico, particularmente en los días que solemniza esta ciudad su conversión y su martirio, á la memoria de RAIMUNDO LULIO el caballeroso doncel del Rey conquistador; al Senescal de su sucesor D. Jaime II de Mallorca; al inspirado trovador, á la lumbrera del mundo en su siglo, á la gloria mayor de las Baleares, y al santo que estas veneran ya en los altares.

Suscripción abierta en la secretaría de cámara de esta diócesis para los gastos de la guerra de Africa.

Suma anterior. . . . .	29.069 rs.
D. Juan Cladera observante exclaustro . . . . .	20
D. Antonio Rosselló confesor ordinario de las monjas concepcionistas. . . . .	60
D. Guillermo Sala vic. de Santa Eugenia. . . . .	40
D. Antodio Vila teniente cura de Pollensa. . . . .	40
<b>Total. . . . .</b>	<b>29.229</b>

## SECCION RELIGIOSA.

SANTO DEL DÍA DE MAÑANA.

### S. Juan Crisóstomo, obispo y doctor.

*Cultos.*—Para mañana viernes.—En S. Gerónimo concluyen las cuarenta horas, exponiéndose Su Divina Majestad á las siete de la mañana; á las diez la Rda. Comunidad cantará la misa mayor y al anochecer después de un rato de meditación habrá un *Te-Deum* solemne y la reserva.

En S. Francisco de Asis continúan las cuarenta horas, exponiéndose S. D. M. á las siete de la mañana; á las nueve y media habrá nona y la misa mayor; á las once al tiempo de celebrarse dos misas se hará un poco de meditación; á las cuatro de la tarde se cantarán vísperas y á las cinco se rezará la Corona, tendrá lugar otro rato de meditación la estación y la reserva.

### FUNCIONES RELIGIOSAS

en favor de las armas españolas  
en la guerra de Africa

Con el humanitario cuanto piadoso objeto de implorar del Altísimo el triunfo de las armas españolas en Africa, y de recoger limosnas para coadyuvar al sostenimiento de nuestro valiente ejército, que con denodado ardor pelea por el lustre de su noble patria, tendrá lugar un septenario de rogativa en la iglesia del Sto. Hospital general de Palma, dedicado á la preciosísima Sangre de Nuestro Señor Jesucristo, principiando al anochecer del próximo viernes. Con una plática que pronunciará el acreditado orador D. Miguel Coll presbítero comenzará cada día y continuará á dicha hora el mencionado ejercicio, rezándose después las preces ú oraciones al efecto preparadas.

La extraordinaria devoción que Palma entera profesa á la piadosa efigie, objeto de estos cultos, y la doble circunstancia, de celebrarse á modo de rogativa para conseguir del cielo sea propicio á nuestros hermanos en circunstancias tan críticas como solemnes, nos hace esperar que la respetable persona que ha concebido é iniciado tan feliz idea vea coronados, con la mucha asistencia y numerosos donativos, sus santos deseos.

Las limosnas que se recauden serán inmediatamente entregadas á S. E. Ilma. quien las dirigirá á su destino, habiéndose dignado también, para escitar más y más la piedad de los fieles, conceder 40 días de indulgencia á todos los que asistan al septenario, y otros tantos á los que contribuyan con alguna limosna para tan laudable objeto.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redacción.—Juan Villalonga.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## GRAN RIFA

EXTRAORDINARIA EN FAVOR DEL  
BIZARRO EJÉRCITO EXPEDICIONARIO

## DE AFRICA.

La comision de señoras creada en Barcelona al efecto de procurar recursos en beneficio del mismo, acaba de obtener del gobierno de S. M. una señalada muestra de deferencia con la autorizacion que ha recibido por Real orden de 30 de noviembre último publicada en los periódicos de esta capital, para efectuar dicha rifa.

Al solicitarla lo hizo esta comision con el fin de establecer un medio de contribucion voluntario, al alcance de todas las fortunas, de manera que cada cual pueda contribuir con su óbolo para un objeto tan patriótico, sin ostentacion, jactancia, odiosidad ni escrúpulo de ninguna especie.

La comision no necesita excitar el entusiasmo del país porque el objeto es santo y nadie dejará de contribuir en poco ó en mucho para recompensar á tan valerosos soldados, que esponen su existencia para vengar el honor nacional, que derraman su sangre sacrificándola gustosos en aras de la patria, y que dejan tal vez á sus familias desgraciadas, huérfanos y necesitados, al solo amparo de los generosos y caritativos españoles.

### BASES Y CONDICIONES DE LA RIFA.

El máximo de billetes será de 300,000 numerados desde el 1 al 300,000.

Cada billete vale **Rs. 4 uno.**

Los premios ó suertes, si se expenden todos los 300,000 billetes, serán:

**Primer premio.**—Una bala de cañon de oro de valor Rs. 100,000. Lo ganará el primer número que salga.

**200 premios** de una bala de cañon de plata, cada uno de valor Rs. 300. Ganará un premio de estos cada uno de los 200 números que salgan despues del primero.

**100 premios** de objetos varios de productos del país de valor cada uno proximately Rs. 200. Ganará un premio de estos cada uno de los 100 números que salgan despues de los anteriores.

**Ultimo premio.**—Una bala de cañon de oro de valor Rs. 20,000. Lo ganará el último número que salga.

**Total 302 suertes ó premios.**

Estos premios disminuirán en la proporcion ó valor correspondiente, si se vendieran menos billetes de los 300,000 que sirven de base á esta Rifa, y en consecuencia solo entrarán en sorteo los billetes que se hubiesen emitido.

El sorteo será luego que se hayan ven-

dido los 300,000 billetes expresados, ó antes si así lo acordare la autoridad superior de la provincia; de todo lo que se dará el oportuno conocimiento al público

El sorteo se verificará á puerta abierta presidido por la autoridad, y con todas las formalidades y escrupulosidad requeridas.

Se publicarán los números premiados y suertes que les correspondan y dias del pago de los mismos, para el debido conocimiento de los interesados.

A las personas que tomen desde 100 billetes á 300 se les abonará 4 por 100 pagando en el acto su importe; de 301 á 700 el 5 por 100 con id; de 701 en adelante el 6 por 100 con id

El encargado en esta ciudad D. Pedro Sans y Serra, que ha admitido á tan laudable objeto la espendicion de los billetes de esta rifa, se ha unido con los Sres. Figueras Vilar y Compañía que lo harán sin ninguna clase de retribucion en sus propios establecimientos, de cuesta nueva de Sto. Domingo núm. 21 y plaza de las Coñiñas núm. 80.

## Plateria y Joyeria

DE

D. OCTAVIANO CARLOTTA Y ROMÉY,  
calle de S. Nicolás núm. 81.

Habiendo llegado á esta capital procedente de París con un rico y variado surtido de alhajas de esquisito gusto y suma baratura el antiguo socio de esta casa D. Pedro Arbós, conocido ya en esta ciudad por lo primoroso de sus obras como diamantista, las cuales merecieron el premio de medalla de oro en la exposicion de 1849 se anuncia para conocimiento de las personas que gusten surtirse de ellas. En dicho establecimiento se hallan de manifiesto.

## Gran Barato.

Tratando de realizar la tienda de paños de la calle de S. Miguel núm. 1 géneros de los mismos fabricantes como son paños negros y de varios colores, patenes, castores, terciopelos, lanillas, varetas, tartanes y paños mesa de villar á precios sumamente baratos se hace saber al público que quedará abierta la venta por solo 6 dias.

## Interesante.

Contra el *óidium* vulgo *senreta* enfermedad de la vid que tantos perjuicios esta causando se conoce como único eficaz remedio la flor de azufre preparada y dada segun conveniente instruccion. De la clase indicada, y la especie de brocha é instruccion se encuentran para la venta en la casa núm. 59 de la manz. 120, calle *dels Llums*, que es la tienda de Vicente Veri situada al lado de la casa del Sr. D. José Miguel Trias: como el remedio debe principiarse cuando principian á brotar las parras se avisa al público para los que gusten aprovecharse del mismo que ha proporcionado grandes ventajas á los cosecheros españoles y extranjeros de todos los países.

En la imprenta de este periódico se necesitan un oficial cajista y dos aunque no estén tan adelantados.

## Alquiler.

En la calle *d'en Sevelld* núm. 39 hay unos entresuelos para alquilar con comodidades y agua.

## Nuevo depósito de tablones en el Socós.

Acaba de llegar un grande cargamento de tablones, madera de Rusia, superior calidad y medida inglesa y se espendirán en el muelle y en dicho almacén á precios convencionales y equitativos.

## Caja universal de capitales,

COMPANÍA DE SEGUROS MÚTUOS SOBRE  
LA VIDA.

Encontrándose en poder de D. Miguel Humbert, banquero de esta compañía, los recibos de la anualidad correspondiente al 31 de diciembre, se avisa á los suscritores, á fin de que se sirvan acudir á satisfacer su importe antes del 15 de enero de 1860, teniendo presente lo que disponen los artículos 15 y 16 de los Estatutos, insertos al dorso de sus polizas.

*Nota.* Todos los que se suscribieren hasta 31 de enero gozarán la ventaja de ingresar en la liquidacion del quinquenio, que comienza á contarse desde 1.º del mismo.

## Aviso.

Se hace saber al público que se ha abierto un grande almacén de carbon almacenado hace mas de dos años. Lo habrá de dos clases de encina á 7 sneldos la arroba y de mata á 6 id. advirtiéndose que solo permanecerá abierto algunos dias siendo las horas de despacho desde las ocho de la mañana, hasta las mismas de la noche. Calle *de Apuntadors*, esquina á la manzana 226 núm. 1.º

## Remate.

Mañana 26 de enero en la plaza de Cort se subastarán si la postura es admisible á las siete de la noche las casas nuevas de la calle de *Can Bron-do* consistentes en una gran tienda y cuatro pisos.

## Café del Recreo,

*situado detras de la Pescadería.*

Esta noche volverá á ponerse en escena el juguete lirico dramático, que tantos aplausos ha obtenido, titulado.

EL EJÉRCITO ESPAÑOL

## Una hora en el Riff.

Cuya letra es debida á D. Miguel Bibiloni y la música al distinguido profesor D. Felipe Gioffredi.

## Teatro del Circulo.

Funcion 5.ª para el viernes 27 de enero.

Se pondrá en escena la ópera en 3 actos, música del maestro Verdi.

LUISA MILLER.

Desempeñada por las Sras. Vigliardi, Alabau Rey, y los Sres. Agresti, Papiol, Carapia, De-Giovanni y Ballestá.

A las 7½.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes

PALMA.

IMPRESA DE LA V. DE VILLALONGA  
Cerca del Correo

*J. V. de Villalonga*